
约翰福音里的二灵   
 
 

在约翰福音里，有好几次提起圣灵和人的灵。约翰福音 3:6节告诉我们，从那灵生的就是灵。

这含示神的灵在人的灵里这件事。在这一节里所提起的第一个灵是神的灵，第二个的灵是圣灵临到

人的灵的结果。神的灵进到人的灵里产生属灵的出生，那就是灵生灵。约翰福音 4:24 说：「神是

灵，敬拜祂的必须在灵和真实里敬拜。」这里给我们看见，神的灵和人的灵。说到那受我们敬拜的

神乃是灵，并且我们敬拜神，必须在我们的灵里敬拜祂。我们属灵的生命开始于我们属灵的出生，

但是在我们出生以后，我们在神面前的生命乃是敬拜的事。我们与神的关系所有的方面，都包括在

这种灵里的敬拜。因此在这一节给我们看见，我们的生命乃在于我们的灵敬拜那是灵的神。 

 
约翰福音 3:6说明神的灵生出我们的灵，4:24节说明我们的灵敬拜神的灵。在约翰福音  

6:63说：「赐人生命的乃是灵，肉是无益的；主对我们所说的话，就是灵，就是生命。」在希腊文
里  
，这一节说明那灵不但赐生命给人，也使人活着。当那灵临到我们并与我们接触时，祂自己就进入我  
们里面作生命。然后因为我们里面有生命，我们就是活的，并且我们能凭那生命活着。所以我们从以  
上三处的经节看见，那灵生出我们的灵，我们的灵敬拜那是灵的神，那灵是生命，而且当那灵摸着我  
们，祂就赐我们生命，使我们活着，并且使我们能凭祂活着。因此这整件事就是生命的事。 
 
 

约翰福音 14、16 章乃是非常奥秘。几乎每一个读约翰福音的人，都很难领会这两章。我们要

领体这两章，我们就必须追溯整卷书中关于圣经的线。在圣经中 66 卷书，约翰福音是特别的。因为

它以独特的方式告诉我们，神如何在祂的儿子里，进到我们里面作我们的生命。这就是约翰福音的主

题和它的思想。约翰福音 1:1节说「太初有话，话就是神。」这卷书首先强调的是太初就有的神，其

次强调的是，这位太初就有神，祂乃是话，祂是那得着彰显，能够被人领会并领悟的神。虽然神是奥

秘的，但祂有一个彰显，祂是神祂也是话。祂如果只是神不是话，我们就不能领会祂。假如有一个人

与你同在一整年，但他一整年都不说话，那他对你来说必定是非常奥秘，你不可能领会他。然而神祂

就是话，祂是一位彰显祂自己的神，祂是一位说话的神。因此我们在约翰福音 1:1节里看见两个重点：

神与话。话就是神，神就是话。 
 
 

我们在约翰福音里找着的第三个重点是话成了肉体，有一天这个话成了肉体，当然这是说到主

耶稣基督。祂是话成为肉体，这位彰显祂自己，且能被领会的神在肉体里来了，并且成了那人。在这

人里我们能遇见神的话，这话就是神的解释和彰显，在这人里，我们能认识神，这真是何等的美妙！

有一位外面看起来像我们，却是神的实际和说明。祂不但是神，和神的话，也是神在肉体里来。因此

在约翰福音的起头，我们看见三个重点：神、神的话和成了肉体的话。因此我们从约翰 1~14 章，我们

所看见的是一个神、话并在肉体里来的人，一面他真是人，但另一面人遇见他时，就遇见在他里面的

神，遇见神的解释、神的彰显。因着他，神就不再是个奥秘；借着他，神解释祂自己。无论他说什么

作什么都彰显神。这样一位解释并彰显神的人临到，并且他住在人中间生活，当然是美好的。然而这

并不够。 

 

 

http://www.rucoc.com/Selbooks/WitnessLeeCollection/1963/9/1.mp3


假如今天我为你作了一道可口的菜摆在你面前，你若不吃它，那么无论它的外表、味道多好，

对你都没有多大益处。在约翰福音里，主大多与他的门徒同在，并在他们中间，但是他无法被他们接

受。在约翰福音 13 章主耶稣洗门徒的脚，虽然这非常美好，却是外面的事。问题是主无法进入他

们里面。他是神，他是话并且是成了肉体的话，他是神的解释、说明。但是这样一位如何能进到人

里面呢？他生为一个在肉体里的人，他能够与人同在，并住在人中间，但他如何能进到人的里面呢？

在约翰福音 14主耶稣告诉他的门徒他要去，他的门徒听见他要离开他们就忧愁。但是主稣在 14和

16 章里有个非常重要的转。在 14:3 节主说：「我若去，就再来。」这是非常奇特的说法。主不是

说：「我若去，将会再来」，主乃是说：「我若去，就再来。」这是什么意思呢？照着希腊文，这

个话含有一种思想，就是主的去就是祂的来。主耶稣到十字架上受死，为了使祂能回来并进入信徒

里面，在章祂的去不是祂到天上去，有一些解经家说主在这一章里的去就是到天上去，并且祂的来

就是祂将来的第二次来。但是我们如果仔细读约翰福音 14 章，我们就会领悟主没有表示说祂要到

天上去，反而他乃是表示他要上十字架。这可以由他所说，祂去「不多时」来证明。(约翰福音

14:19;16:16)。这「不多时」不会是在一两千年的时间，在 14:2~3 和 17~20 节，主实际上是告诉

门徒我要上十字架受死然后我要复活。我的去就是我的死，我的回来就是我的复活。 
 
 

在复活那天我要活着，使你们也可以活着。我离开你们将是只有三天的事，我不撇下你们为孤

儿，我只是暂时离开，我要进到死里，但我随后要复活，并来到你们里面。在约翰福音 14 章里，主

的来不是指祂在世代最末了第二次的来，反而这是在祂复活以后的来，也就是在约翰福音 20 章里，

祂显现在门徒中间时所应验的，我们的主去就是祂的死，祂的来就是祂的复活。祂在肉体里受死，祂

复活，并作为那灵而来。借着去与来，就是祂的死与复活，祂取了另一个形状，就是祂改变了祂的形

状。在祂受死以前，祂是在肉体里，在祂死与复活以后，祂成了赐生命的灵。祂是神，祂是话，并且

祂在肉体里来了，然而在祂死后，并在祂的复活里，祂成了那灵，如今祂就是那灵，这是约翰福音

14~16 章的奥秘。在 16:15 节祂说：「凡父所有的都是我的，所以我说祂就是实际的灵，从我有所领

受，而要宣示给你们。」换句话说，主乃是对门徒说凡父所是和所有的，都属于我。凡我所是和所有

的，我都要给那灵，因此那灵要从我领受一切。主在复活之后，成了那灵，来到门徒中间，祂不但来

到他们中间，更吹一口气到他们里面，进到他们里面。这气就是圣灵，这灵就是基督自己。从那一天

起，基督作为那灵就在门徒里面。祂永远与他们同在，并且在他们里面。我们可以说进入他们里面的

那一位乃是圣灵，或者是基督或神，因为这一位就是神在基督里作为那灵。 
 
 

神、基督、圣灵这三者乃是一，如今就在我们里面。在约翰福音 14:20：「到那日，你们就知

道我在父里面，你们在我里面，我也在你们里面。」在这一节里，有三个「在…里面」，主对他的门

徒所说的，意思就是到复活那一日，我要作为圣灵进到你们里面，那时候你们就知道我在我父里面，

你们在我里面，而我也在你们里面。因此我们看见，约翰福音是这样结束的。在约翰福音的末了，每

当门徒祷告的时候，主就与他们一同祷告。他们聚集在一起的时候，主就与他们一同聚集。甚至他们

去打鱼，主也与他们同去。主始终与他们同在。主不但在外面将祂自己显给他们看，更重要的是，祂

在里面与他们同在，因为主就是那灵。 
 
 
 
 
 
 



 
所以约翰福音首先告诉我们，主耶稣就是神的话，是永远的神自己。然后有一天，

祂成了肉体，显明在人面前，这样祂就住在人中间。但祂无法进到人里面，因此祂需要借

着死与复活改变祂的形状，成为那灵进到人里面。那灵进到人的灵里，并且这个灵生灵在

人的灵里有那灵的生命，并且那灵点活，这样人就能活在神面前并活在神里面。在这得重

生且被点活的灵里，人能敬拜是灵的神。因此在约翰福音里，我们看见神是话，成了肉体，

并住在人中间，在祂死、复活后就成了那灵，进到人的灵里作人的生命，因此人有了新的

出生，被点活，人在他重生的灵里能与神交通、敬拜神。三一神已经在生命的关系上与人

联合，虽然神是奥秘且无所不在的，但如今我们能找出祂在哪里。神在基督里，基督就是

那灵，那灵在我们的灵里。因此我们若要寻找神，想要与神接触，并知道祂在哪里，我们

该到哪里去寻找神、接触神呢？这宇宙中有神，人常问祂在哪里呢？我们能告诉他们，神

是灵，这灵是神的实际，这灵今天就在我们的灵里，我们遇见那灵就遇见神。 
 
 

作为人，我们一无所是、毫无价值。然而惊人的事乃是神在我们里面造了灵，并且神

就是灵，就是这宝贵且有价值、奥秘的灵，已经进到我们的灵里。今天这位神作为那灵在我

们的灵里，我们知道神在哪里，我们知道在哪里能够遇见神、摸着神并与神有接触。我们所

该注意的，我们不该以外在的方式，乃该以内在的方式作基督徒。我们不该照着外面的规条

作基督徒，我们该在灵里作真基督徒。我们无法在外面接触神，也无法在我们的心思、情感、

意志遇见神，我们只能在我们的灵里遇见神。有时候弟兄姊妹以为喜乐并带着愉快的面容就

是好基督徒，然而请你记得这只是人的兴奋，这不是作基督徒的意义。我们作基督徒不是在

我们的情感里，乃是在我们的灵里。作基督徒未必是一件喜乐的事，作基督徒很可能遭受许

多痛苦，但却是在灵里。使徒保罗经历许多的痛苦，但他是真基督徒，因为他在灵里。 
 
 
 

神在基督里，基督就是那灵，那灵在我们的灵里，但是这对我们仅仅是教训还是实际

呢？这对我们是否实际在于我们基督徒的经历。我们作基督徒是照着灵，还是照着我们的心

思、情感或意志作决定呢？我们是在教训、道理上作基督徒还是每天真的活在灵里作真的基

督徒？今天有一些的姊妹遭遇环境时会笑、会哭，或者变得兴奋或沮丧，这说明她们在灵里

吗？不！这表示她们在她们强烈的情感里，她们的情感是她们最突出的部分。因此事情发生

时，她们这人被摸着的第一个部分就是她们的情感。有些弟兄的意志非常强，他们作决定时

没有人能改变他们，这样的弟兄最突出的部分就是他们的意志。有些弟兄有非常强的心思，

这样的弟兄无法转向灵，他什么事都要经过他心思仔细的思考、着墨，这样他无法摸着在灵

里的感觉，这些弟兄突出的部分就是他们的心思。然而有时候你会碰见一些圣徒，他们听见

悲惨的消息时不会立刻流泪，或者他们听见欢乐的消息时不会受感动，对于这些圣徒，出来

的是他们的灵，他们最突出、最显明的部分就是他们的灵，他们在遭遇可怕的环境时不会离

开主，也不会忘记主。 

 



今天有些弟兄姊妹坐着谈论主耶稣，外面看起来似乎是好基督徒，为主作了许多工。

但是当难处兴起来的时候，他们是第一个逃跑的；他们忘记了一切，并且在他们的灵里不稳

固，他们的灵不是他们这人最刚强的部分。但是有一些圣徒，他们的灵非常刚强，每当你与

这样的圣徒谈话时，即使他们也许有非常好的心思同非常美妙的推论，但是首先出来的却不

是他们的心思，反而出来的是他们的灵。他们将他们的心思摆在一边，并让他们的灵居首位，

他们转向他们的灵摸着主。有些圣徒有刚强的意志，但他们的灵更刚强，每当这些圣徒遇

到环境的时候，他们就把他们的意志摆一边，先运用他们的灵。 
 
 

今天每当我们遇到任何环境的时候，我们都该转到灵里，并借着祷告。因为祷告

就是运用我们的灵，并且我们的灵是最重要的事。在我们所遭遇的每一个环境中，我们

最大的需要不是运用我们的心思、情感或意志，我们需要运用的第一件事就是我们的灵，

我们必须告诉主：「主啊！我要回到我的灵里，我要来到你的面前摸着你，我不顾我的

感觉，即使这个环境是这样的悲惨，主啊！我也不让我的情感控制我。主啊！求你加力

我，使我们能祷告并运用我的灵。」我曾见过这样一位弟兄，他的生活我非常得到他的

帮助，有一天他接到电报说他的妻子快死了，这位弟兄接到电报时，没有变得惊惶失色，

反而他对我们说：「弟兄们，我们来祷告。」他就跪下，我没有听见他哭，也没有看见

他流泪，他的祷告深深地摸着我的灵和我的深处，这位弟兄从他的灵里祷告，不顾他的

情感、他的思想、他的意志。然而我们其余的人都还在我们的心思、情感和意志里，姊

妹们就开始哭，还有些弟兄们就在那里思想要作什么事。然后有些人就定意买火车票给

他，要送他回家。然而这位弟兄听见这样的消息，他所作的第一件事就是运用他的灵，

向主祷告。他没有让他的心思、情感、意志来管理他，反而他用他的灵来接触主，他问

主这个环境是什么意思。那一天，我们众人非常得到他的帮助。在这里，有一个活在灵

里的人，不但他的说话是属灵的，他自己是属灵的，他真正在灵里，他知道主的灵在他

灵里，他知道他的灵是神的居所，是他能以用于接触神的机关，因此这位弟兄操练将一

切次要的事摆在一边，他这一个人最刚强的部分乃是他的灵。 
 
 

每当他遭遇环境的时候，他就让他的灵出来，在每一件事上他摸着实际的灵，他是

一个活在灵里的人，他是在他的灵里敬拜神、接触神，并且与神有交通，他知道无论什么

事临到他身上，都是神的圣灵在作工，因此他没有运用他的情感、意志和心思来对付事情。

相反，他运用他的灵，他转向灵，他用他的灵来摸神的感觉，对于这样的人，他的灵是他

全人管治的地方，也是他最突出的地方，这样的人不但说到灵，也运用他的灵，每当他遭

遇任何一种环境，他就让他的灵出来，他是一个活在灵里的人，这就是我们所最需要领悟

并实行的。今天我们的需要不是更多圣经的道理和知识，我们需要的就是这一个荣耀的启

示，那就是神在基督里，基督就是那灵，而那灵在我们的灵里，我们需要看见这一个异象，

并且运用我们的灵来接触那灵，我们需要给那灵立场，然后基督在我们里面就会增加，召

会就会得着建造。今天召会真实的建造是在我们的灵里。 
 
 


